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在妇代会上，记者见到了金晶，
10年不见，她看上去变化不大。“哪
里？我胖了三斤，孩子都三岁多了。”
金晶调侃自己的人生变化。

2013年喜结良缘的她大方分享
了自己的爱情故事。原来，她和先生
早在2005年就因为打游戏结缘，但
当时彼此都有恋人。后来，先生逢年
过节就给她发祝福短信，但因为自己
非常传统，生怕先生的另一半误会，
她对这些短信都是置之不理。直到
2012年，两人在共同认识的朋友婚
礼上再次相遇，她才得知他早已恢复
单身。一年后两人步入了婚姻，很快
有了可爱的孩子。

如今金晶的职务是上海市普陀
区市政管理中心副主任。一直听闻
代表们在讨论事业和家庭兼顾。她
认为，相较男性，女性婚后的付出更
多，既要在事业上和另一半付出同样
多的时间，又要花很多力气在家庭
上。“我在开会的时候听其他代表说，
我们国家的孩子3岁到入学前入托
率达到 90%多，但日本这一比例才
20%。可见，日本回归家庭的妇女很
多，有很多妈妈可以在家帮助孩子完
成幼儿园课程。我们应该承认回归
家庭的全职妈妈的贡献值。”

金晶自豪地表示，自己是一位称
职的妈妈。自从孩子出生后，她尽可
能不出差，即便一定要出差，也会将
出差天数精简到最少。“譬如其他人
会开会前一天到，我尽量第二天一早
赶到，开会结束当天也会急着赶回
去。3 岁以下的孩子，非常需要妈
妈。”

去年开始，妇联将社区幼儿托管
点作为实事项目。她还建议，妇联等
部门在管理上可以更细化，避免风险
性的问题。“另外，我听几位代表建
议，上海有部分小孩父母失职，对孩

子不管不顾，有一位吸毒妈妈，三天
两头进监狱，但因为有两个孩子，所
以监狱还是会把她放出来，这位妈妈
完全没尽到监护人责任。那么，我们
是否可以效仿国外的做法，成立一个
专门的机构，剥夺这些不称职妈妈的
监护权，与国际接轨。”

对于事业和家庭兼顾，此次妇
代会代表中的女创客、1977年出生
的上海蚂蚁雄兵投资管理有限公司
CEO李梅表示很有感触。“有句话叫
你的时间在哪儿，成就就在哪里。
我认为，家庭和事业并不能完全兼
顾。对于女创客来说，需要得到另
一半的认同和各方面的支持。否则
任何问题如接送孩子、照料父母等
都会成为大问题。作为上海姑娘，
我很幸运，父母很帮我们，先生在教
育孩子上出了很多力，言传身教。社
会团体层面上，我希望一些社会组织
可以搭建平台，解决孩子幼托等方面
的需求。”

李梅表示，自己的先生也是从
事教育工作的，对她的事业非常支
持，他们有共同的梦想，都想为教育
事业做一些事。“我一开始创业，天
使投资人就是老公。他为我提供给
了场地、办公、资金、人员等全方位的
支持。”

此次妇代会代表中年龄最小的
要属1997年出生的上海市体育运动
学校一线柔道队运动员王丹妮了。
对于能当选代表，王丹妮表示十分荣
幸。今年21岁的她聊起家庭的话题
来毫不青涩。“我觉得作为女性，压力
太大了，既要照顾老人，又要照顾小
孩，内外兼顾。我们应该探讨如何给
女性减负。我的亲戚老是给我灌输
这样的思想，女孩子就应该做家务，
不要打工。我倒是认为，现在更应该
提倡男女平等。”

青年报记者专访市第十五次妇代会代表金晶

不要苛求女性事业和家庭兼顾

妇女代表在会场外拍照留念。 青年报记者 吴恺 摄

青年报记者 刘昕璐

本报讯 日喀则市是西藏第二大
城市，处于我国“一带一路”的战略节
点区域，是我国建设南亚开放大通道
的重要门户，也是环喜马拉雅经济带
的战略支撑点。日前，日喀则市人民
政府在沪宣布正式启动建设日喀则
经济开发区。据介绍，上海援藏干部
联络组将担负起规划编制、征地拆
迁、贷款融资等工作，有序推进，致力
于把这片热土打造成高原特色新区。

该经济开发区地处日喀则市城
区南部，规划面积约36平方公里，相
当于再造一个日喀则，规划可居住
人口约10万至12万。开发区将设
新城片区和产业片区两个发展片

区，重点支持高新技术产业、现代物
流产业、资源禀赋优势产业和绿色
高端产业发展，推动南亚物流园区、
保税物流中心园区、商业住宅片区
等相关建设。

经济开发区产业规划将分四个
阶段进行。到 2020 年中期阶段结
束，将形成二、三产业联动发展局面，
初步建成特色产业支撑、产业人口集
聚、生态宜居乐业的新城区。未来，
这座西藏第二大城市的新区，不仅仅
是我国“一带一路”和沿边开发开放
战略门户区、西藏自治区辐射南亚商
贸物流枢纽，还将是开发开放机制改
革先行先试区，是日喀则市的经济增
长极，更是新型城镇化建设和产城融
合示范区。

上海援藏干部助力
日喀则经济开发区建设

青年报记者 刘春霞

本报讯 构思、起稿、制版、拓印，
一幅塞尚的名画《苹果篮子》就出现
在了眼前……昨天，在高桥-东陆学
校举行的创建新优质学校成果暨市
级中小学美术教学研讨展示活动上，
学校两位美术教师的版画课堂教学
展示让人眼前一亮。青年报记者采
访了解到，作为浦东新区艺术教育版
画特色学校，高桥-东陆学校积极探
索版画教学的有效路径，并将德育内
容渗透到版画教学中，充分发挥版画
教学的育人功能。

走在高桥-东陆学校的校园里，
版画元素随处可见：展廊里挂着的是
学生的版画作品，楼梯口的墙上有利
用学生版画作品制作的帆布包和帆
布鞋。校长张玉姝介绍说，版画是高

桥-东陆学校历经十多年的艺术特
色项目，可以说是“特在课程、特在教
师、特在文化”，学校不仅有专门的版
画校本教材，也有一批优秀的版画美
术教师，此外，学校里无处不在的版
画文化也使得学生可以得到浸润式
学习。

版画是先制版再印刷而成的画，
具有复制性和独特的印痕之美。版
画的制作需要经过构思、起稿、制版和
印刷几个阶段，每一步都需要作者深
思熟虑。由于版画的独特性，已逐渐
成为中小学美术教学内容的特色补
充。媒介的介入和创作过程的计划
性和设计感，使版画具有比其他造型
艺术更为广阔的创作空间。版画对
培养学生想象力、创造力、审美能力，
促进学生动手能力，发展学生创新思
维等方面具有积极的作用。

高桥-东陆学校举行市级中小学美术教研展示活动

让学生在版画学习中感受艺术之美

青年报记者 刘昕璐

本报讯“‘上海百万在岗人员学
力提升行动计划’推进会暨行动计划
办公室2018年工作会议”近日在上
海开放大学召开，确保2020年完成
100万名在岗人员学力提升的工作
目标。

行动计划的实施过程中，坚持学
历与非学历教育并重，努力提升在岗
人员学历层次、技能水平、综合素养，
取得了良好的工作成绩。目前，行动
计划覆盖在岗人员的群体数量已超
过26.1万人次，其中，累计4.5万余
名在岗人员报读学历教育；为在岗人
员的职业培训成果认定学历教育学
分达10.4万人次；完成在岗人员非
学历培训超过11.2万人次。同时，
结合实践，探索形成了在岗人员学力
提升的若干工作举措。其中包括建
立“校企合作”办学模式、深入探索学
历教育与职业培训沟通衔接的“双证

融通”机制、推动学历培训与学历教
育的对接及学分转换等。

据介绍，通过开展“直通车式双
证融通”试点，建设职业技能标准与
学历教育教学要求相融合的融通课
程，在岗人员通过融通课程的学习
考核，可以同时获得相应的职业资
格证书和学历教育学分，目前，已开
展了15个职业资格证书与7个学历
教育专业的对接，新建了73门融通
课程。

下一阶段，行动计划将继续坚持
政府主导与社会参与相结合，积极争
取各相关政府部门的政策和经费支
持，引导鼓励各区结合区域实际制定
和落实推进举措。同时，在探索与企
业内部培训的对接机制、推动社区教
育与工会服务的合作等方面加大工
作力度，努力构建和完善适应在岗人
员的教育培训体系，确保到2020年
完成100万名在岗人员学力提升的
工作目标。

2020年本市完成
100万名在岗人员学力提升

■都市脉搏
昨天，上海市第十五次妇女代表大会开幕，在妇代会分组讨

论时，记者邂逅了曾经用身体捍卫火炬的“最美火炬手”金晶，时
隔10年，她依旧美丽大方，已经为人妻为人母的她感慨，女人想
要兼顾事业和家庭是非常不容易的，所以社会不要对女人太过苛
求。无独有偶，此次妇代会年龄最小的代表、1997年出生的王丹
妮还有身为创客的妇代会代表李梅等都提及了事业家庭平衡需
要社会、另一半等各方面的“成全”。 青年报首席记者 范彦萍


